

## HISTORIA DE LA ANESTESIA

### SEMBLANZA DEL DR. RICARDO PLANCARTE SÁNCHEZ

Cuando el Dr. Orlando Tamariz Cruz, Director Médico Editorial de nuestra querida Revista Mexicana de Anestesiología, me platicó de la justa y honorable idea de reconocer a los Médicos Anestesiólogos que han aportado sus conocimientos y experiencias para el progreso de nuestra especialidad, no pude menos que estar de acuerdo y felicitarlo por tan noble gesto, recordemos que los reconocimientos y homenajes es mejor ofrecerlos en vida.

Es así, que cuando me invitó a reseñarles la vida y aportaciones de un maestro, amigo, socio y compañero de trabajo, la idea no solo me entusiasmó, sino que inmediatamente empecé a realizar la recopilación de los datos sobresalientes del Dr. Ricardo Plancarte Sánchez, que por su gran trayectoria nacional e internacional ha sido una tarea ardua pero gratificante, que no ha hecho más que incrementar el respeto y admiración que siento por él.

Ricardo Plancarte Sánchez nace en Artega, Michoacán, poblado cercano a la costa del Pacífico para después emigrar a una pequeña población también Michoacana, Playa Azul. Su padre Don Librado y su madre Doña María del Refugio, mujer de gran carácter y sentimientos nobles procrearon a tres hijos, Ricardo, Enrique y María Teresa. Siendo ellos comerciantes, Don Librado fallece cuando Ricardo contaba con 9 años de edad, por lo que Doña María del Refugio hace frente a las responsabilidades del negocio, la educación y crianza de los hijos. Cursa la educación básica en la Ciudad de Morelia, así como la Carrera de Médico Cirujano y Partero en 1973 en la Universidad San Nicolás de Hidalgo de Morelia, Michoacán. Realiza su internado de pregrado en Matamoros, Tamaulipas y su servicio social en Las Choapas, Veracruz. Una vez concluidos sus estudios médicos, ingresa al Instituto Nacional de Ortopedia para realizar la especialidad de Anestesiología en un curso piloto de tres años, particular en esta época ya que además de contar con un año adicional en la especialidad, se trabajaba en investigación básica con animales de laboratorio; es aquí donde se despierta en el Dr. Plancarte la inquietud de investigador que sin duda se convirtió en un elemento fundamental en el desarrollo de su brillante carrera profesional; ésta inquietud natural es fortificada por el Dr. Fernando Rodríguez de la Fuente, pilar de la anestesia e innovador de la terapia intensiva en nuestro País, siendo considerado por el propio Dr. Plancarte como "su padre académico".

Una vez concluida su especialidad en anestesiología se integra al cuerpo médico del Hospital General de México de la SSA donde inicia sus labores asistenciales en anestesiología y una preparación paralela en la Clínica del Dolor bajo la guía del maestro Vicente García Olivera, con quien establece una estrecha relación profesional y de amistad, pero su gran inquietud de investigador y su incansable deseo de aprender lo llevan a realizar en forma autodidacta observaciones importantes sobre la

anatomía y abordaje anestésico del plexo braquial, emanando de estos conocimientos su primera aportación a la anestesiología con su trabajo titulado "Bloqueo Continuo del Plexo Braquial por Vía Axilar con Catéter para Cirugía de Miembros Superiores" (1980), donde destaca la posibilidad de instalar un catéter en este plexo y poder así realizar anestesia del plexo braquial continuo y control postoperatorio del dolor; trabajo que a la postre ha sido ampliamente aplicado para anestesia y el control del dolor crónico del miembro torácico. Durante estos cinco años de estancia en el Hospital General de México alterna la práctica profesional como anestesiólogo e inicia su gran interés por la Clínica del Dolor.

Al cabo de este tiempo, en 1984 asume el cargo de Jefe del Servicio de Anestesia, Terapia Intensiva y Clínica del Dolor en el Instituto Nacional de Cancerología; habrá que mencionar que en estos años no existía una Clínica del Dolor con conceptos multidisciplinarios e integrales, sino una terapia neuroquirúrgica del dolor con resultados en muchas ocasiones poco favorables; es así, que inicia la planeación y organización de una Clínica del Dolor para el paciente con cáncer, considerando los factores propios del paciente y de la enfermedad; planteando los tratamientos iniciales para el control del dolor, lo que más adelante sería una de sus aportaciones médicas originales.

Su indiscutible inquietud por lograr avances en el control del dolor y transmitir sus conocimientos en anestesiología lo llevan a crear la primer residencia de anestesiología en el Instituto Nacional de Cancerología siendo el Dr. Jesús Medina Chacón el primer residente de anestesia egresado del Instituto, simultáneamente el Dr. César Amescua García labora en el Instituto como médico adscrito al servicio de anestesia y se convierte a su vez en el primer residente de Clínica del Dolor, siendo durante algunos años la mano derecha del Dr. Plancarte en las labores asistenciales y administrativas de ambas áreas; en la actualidad tanto el Dr. Medina Chacón como el Dr. Amescua García han brillado con luz propia en sus actividades profesionales en la Ciudad de Zamora, Michoacán y de Tijuana, Baja California respectivamente.

Es así, que el crecimiento de las actividades en anestesia y clínica del dolor demandan un número mayor de médicos anestesiólogos para atender las labores asistenciales que se habían incrementado exponencialmente; en marzo de 1985 el Dr. Ricardo Plancarte me invita a participar como parte del grupo médico que él encabezaba e inicia así una relación profesional y de amistad que hasta la fecha perdura. En 1986 se establece formalmente la residencia de Clínica del Dolor en un curso conjunto con el Instituto Nacional de la Nutrición y su entrañable amigo el Dr. Ramón DeLille Fuentes.

El servicio de anestesiología, terapia intensiva y clínica del dolor se transforma en un Departamento que integra a los tres servicios anteriores y en 1992 se anexa a este Departamento el Servicio de Inhaloterapia organizado por el Dr. Ernesto Moreno y un grupo médico cada vez mayor; el desarrollo de las actividades profesionales, docentes y de investigación permiten un crecimiento profesional integral y un reconocimiento nacional e internacional de los servicios y actividades realizadas en el Instituto Nacional de Cancerología dirigidos por el Dr. Plancarte. El reconocimiento inicialmente en Latinoamérica hizo que contáramos con residentes extranjeros tanto en anestesia como en clínica del dolor.

Uno de los múltiples trabajos del grupo del Dr. Plancarte, es presentado en el Congreso Americano de Anestesiología de la ASA en 1989 en la Ciudad de Nueva Orleans, siendo aceptado por la comunidad médica internacional con gran expectación, trabajo que a la postre se convertiría en la principal contribución mundial original del Dr. Plancarte Sánchez para el control del dolor y que se ha convertido en una cita clásica de todos los trabajos ulteriores sobre dolor visceral pélvico. Este trabajo es aceptado para publicación algunos meses después en la prestigiada revista *Anesthesiology* bajo el título de "Hypogastric Plexus Block: Retroperitoneal Approach" (*Anesthesiology* 1989). Siguiendo las indicaciones del Dr. Plancarte en este trabajo, el Dr. Richard Patty y el Dr. S. Jain presentan un año más tarde en el mismo Congreso de la ASA sus experiencias con la técnica diseñada por el Dr. Plancarte, lo que sirve como catapulta para su reconocimiento internacional; ya, con esta experiencia y gracias a su tenacidad e inquietud el Dr. Ricardo Plancarte presenta en la Ciudad de las Vegas, Nevada una segunda aportación original con un trabajo titulado "Presacral Blockade of the Ganglion of Walther" (*Anesthesiology* 1990) para el control del dolor en el área perineal.

Sus aportaciones, sus series de pacientes con manejos exitosos y su carisma personal lo han llevado a fungir como profesor, año tras año en cursos altamente reconocidos mundialmente en el extranjero. Ha sido profesor en ciudades tan importantes como Texas, Nueva York, Atlanta, París, Budapest, Italia, etc. Y muchos más en Centro y Sudamérica, sin mencionar los incontables cursos, congresos y simposios en México. Se ha destacado también por su gran capacidad de líder, ya que ha organizado Cursos y Congresos Nacionales e Internacionales como el III Simposio Panamericano de Anestesia Regional y Dolor (LASRA) en Cancún, Quintana Roo y últimamente como Presidente de la Sociedad Mexicana de Anestesiología el Curso de Actualización en la Ciudad de México.

Su participación en innumerables sociedades médicas le han dado el reconocimiento internacional

que ahora tiene, su participación como miembro directivo de la mayoría de ellas, han dado realce a sus actividades docentes y de investigación; es miembro de la Asociación Mexicana para el Estudio y Tratamiento del Dolor (AMETD), Sociedad Mexicana de Anestesiología hoy Colegio Mexicano de Anestesiología, Certificado por la Academia Americana del Dolor, Certificado por el Consejo Mexicano de Anestesiología y el Consejo Mexicano de Terapia Intensiva, Miembro de la Sociedad Americana de Anestesiólogos (ASA), la Asociación Internacional para el Estudio y Tratamiento del Dolor (IASP); ha recibido múltiples reconocimientos como el de Profesor de la Facultad de Medicina por la Universidad de Concepción de Chile, máxima distinción académica de esta universidad a los colaboradores extranjeros que se distinguen por su excelencia y permanente cooperación. Durante el año 2001 el Dr. Ricardo Plancarte Sánchez ingresó a la Academia Mexicana de Cirugía y a la Academia Nacional de Medicina, académico distinguido, ya que logró su ingreso al mismo tiempo en ambos cuerpos colegiados. Más recientemente (Junio del 2002) ha sido certificado por el World Institute of Pain, siendo en la actualidad uno de los Board Directors de este Instituto, y muy pronto presentará su examen para ser nombrado Senior Examiner y así, en un futuro, se podrá certificar a los especialistas en el control del dolor intervencionista en esta representación para Latinoamérica.

El tratar de resumir sus contribuciones bibliográficas para la anestesiología y el control del dolor sería imposible, ya que cuenta con más de 120 artículos publicados y sus contribuciones en capítulos en libros nacionales y principalmente en el extranjero son múltiples, existen gran cantidad de publicaciones en libros de Estados Unidos, España, Italia, etc. Sólo por mencionar algunas de sus sobresalientes participaciones mencionaré "Neurolytic Blocks of the Sympathetic Axis" (USA 1993), "Dolor Pélvico" (España 1997). Por tal motivo el Dr. Plancarte es sin duda uno de los autores mexicanos más referidos internacionalmente ya sea como autor de capítulos o como referencia clásica de sus artículos originales.

Pero Ricardo (solo aquí me voy a permitir llamarlo así) es también el hombre de campo, interesado en sus vacas y caballos, dedicando el poco tiempo libre que tiene a atender algunos de los aspectos de su rancho "El Vergel" en Tabasco, rancho que además de sacar lo mejor de él como hombre, nos ha dado más de dos sustos, ya que con su conocimiento de la charrería y el ganado, ha tenido graves accidentes durante sus actividades campiranas. El canto es otras de sus actividades que realiza con acierto; pero sin duda, su mayor logro es permitirnos alternar su amistad con su familia, su esposa Carmen y sus tres hijos María Teresa, Ricardo y Andrea que sin duda son el motor de todas sus actividades.

El Dr. Ricardo Plancarte será siempre el amigo dispuesto a ofrecer lo mejor de él cuando lo necesitamos, sin condiciones sin envidias y sin falsos sentimientos. El maestro dispuesto a compartir sus conocimientos y experiencias, pronto a sacrificar su tiempo por la enseñanza. El compañero siempre atento a compartir responsabilidades y a ayudar a resolver problemas, dispuesto a dar un consejo sano, libre de presunción o ventaja. Al médico siempre dispuesto a atender a sus pacientes con integridad, cariño y un gran respeto por la vida y también por la muerte. Personalmente, y ahora que estoy al frente del Departamento de Anestesiología e Inhaloterapia al Jefe

que fue, siempre justo y respetuoso listo para aconsejarme y guiarme ante las vicisitudes de nuestra profesión.

En alguna ocasión alguien le hizo un público reconocimiento, resaltando que Ricardo Plancarte Sánchez era más reconocido en el extranjero que en su propio País, gracias pues a las personas que han tomado la valerosa decisión de reconocer a los grandes hombres que han marcado un hito en los progresos de nuestra especialidad, "en vida hermano, en vida".

Dr. José Emilio Mille Loera  
Jefe del Dpto. de Anestesia e Inhaloterapia  
Instituto Nacional de Cancerología, México